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INFORMACIÓN CONGRESO 

 
Aprueban Presupuesto 2023 mayoría de diputados de Morena, PAN, PT y PVEM  
La mayoría de los diputados de los partidos Morena, Acción Nacional, del Trabajo y Verde 
Ecologista de México, aprobaron el presupuesto a ejercer el próximo año el Congreso de 
Michoacán, por mil 187 millones de pesos, sin conocer en qué ni cómo se lo van a gastar. 
Más de dos horas se llevó la discusión del acuerdo presentado por los integrantes de Junta 
de Coordinación Política al pleno de la 75 Legislatura, durante las que se pidió el desglose, 
partida por partida, respeto a la Auditoría Superior de Michoacán (ASM) y apego a la 
legalidad; todo fue ignorado y finalmente 23 diputados votaron a favor, 14 en contra y una 
abstención. El monto global fue aprobado, la desaparición de la Unidad Programática 
Presupuestario de la ASM fue avalada y, además, se solicitará a la Auditoría Superior de la 
Federación que audite el ejercicio 2022 de la ASM, a propuesta del diputado Marco Polo 
Aguirre. 
 
Avala congreso auditoría al órgano fiscalizador de Michoacán 
El congreso local aprobó que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) inicie una 
auditoría al órgano fiscalizador de Michoacán, ante las presuntas irregularidades cometidas 
por su titular Miguel Ángel Aguirre Abellaneda. Con 18 votos a favor, 11 en contra y siete 
abstenciones, estas últimas del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN), los 
legisladores avalaron que la ASF intervenga e inicie una fiscalización a fondo en la Auditoría 
Superior de Michoacán (ASM), ya que el diputado de la representación parlamentaria, 
Marco Polo Aguirre Chávez, señaló que no se ejercen de manera correcta los recursos que 
recibe el órgano estatal. La propuesta presentada en sesión ordinaria del congreso por 
Aguirre Chávez se sustenta en que hay rumores sobre la llegada de familiares de diputados 
como personal para la ASM, y que de igual manera el auditor ha realizado contrataciones 
de despachos sin que los recursos de estos se transparenten. 
 
Un chef y una persona con bachillerato dentro de área que evalúa a la ASM en el 
estado 
Un chef y una persona sin haber concluido su preparatoria se encuentran en direcciones 
de la Unidad de Evaluación y Control que tiene entre sus funciones evaluar a la Auditoría 
Superior de Michoacán (ASM), señaló, Marco Polo Aguirre Chávez, quien lamentó no 
cumplan con el perfil técnico que exige estos espacios. Los perfiles en esta área que se 
encarga de la evaluación de la ASM, son María de los Ángeles García Ochoa con 
bachillerato y es jefa del departamento de Investigación y el técnico, José Ignacio Guillén 
Tapia, quien es licenciado en nutrición. 
 
Es ilegal el procedimiento contra la ASM: Diputados 
Al dejar en claro que los integrantes de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO) del 
Congreso del Estado toman decisiones al vapor, los integrantes de la Comisión Inspectora 
de la Auditoría Superior de Michoacán fueron en contra de la determinación de “pisotear” la 
autonomía del órgano fiscalizador y considerarla como órgano técnico, cuando no se ha 
reformado ni la Constitución Política del Estado de Michoacán de Ocampo, Ley de 
Fiscalización Superior y Rendición de Cuentas y la Ley Orgánica y de Procedimientos del 
Legislativo. La presidenta de la Comisión Inspectora de la Auditoría Superior de Michoacán, 
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Ma. Guillermina Ríos Torres, dejó en claro que la JUCOPO no puede desaparecer a su 
gusto el órgano fiscalizador que fue conformada su autonomía vía constitucional y en 
diversas leyes. 
 
Frena Congreso despilfarro en Auditoría Superior de Michoacán: Anabet Franco 
El Congreso de Michoacán aprobó este miércoles un presupuesto responsable y apegado 
a la realidad económica del estado, pero además evitó que se concretara un excesivo 
aumento de 290 millones de pesos en la Auditoría Superior de Michoacán (ASM), órgano 
que, bajo consenso de todos los grupos parlamentarios con representación en la 75 
Legislatura, será regulado en términos financieros, sin violentar su autonomía, destacó la 
presidenta de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Anabet Franco Carrizales. La 
coordinadora del Grupo Parlamentario de Morena destacó que el presupuesto del Congreso 
representa un incremento de sólo el 4%, con respecto a 2022, “lo que refleja un gran 
esfuerzo y compromiso de esta 75 Legislatura para ajustar los gastos del Poder Legislativo, 
en atención al fenómeno inflacionario que estamos viviendo, cuyos alcances se proyectan 
en un aumento del 7 y 8 por ciento en 2023”. 
 
Acabó era de privilegios, corrupción y opacidad en la Auditoría Superior de 
Michoacán: Seyra Alemán 
El Congreso de Michoacán impidió que la Auditoría Superior de Michoacán (ASM) se 
autoincrementara su presupuesto por 290 millones de pesos, y regulará su ejercicio 
financiero para evitar que este órgano siga fomentando opacidad en la función pública 
estatal, subrayó la diputada Seyra Alemán Sierra. La vocera del Grupo Parlamentario de 
Morena celebró que, bajo consenso, el Congreso de Michoacán haya puesto freno al 
despilfarro y falta de transparencia que impera en la ASM, órgano que, por acuerdo de la 
75 Legislatura, será fiscalizado por la Auditoría Superior de la Federación, derivado de las 
inconsistencias que se han venido identificando en su funcionamiento. 
 
Pide Comité de Administración y Control sanciones para diputados que incurrieron 
en malos manejos financieros 
El Comité de Administración y Control de la 75 Legislatura, reprobó el segundo informe 
trimestral financiero del presupuesto de egresos del poder Legislativo, correspondiente al 
ejercicio fiscal del 2022, por registrar diversas anomalías y a la par pidieron que se inicie 
una investigación para castigar a los responsables de los malos manejos financieros. 
Durante la lectura de la comunicación en la sesión ordinaria de este miércoles, Juan Carlos 
Barragán Vélez, integrante del citado Comité, dejó en claro que no aprobaron el informe 
presentado por la Secretaría de Administración y Finanzas del parlamento michoacano, por 
diversas irregularidades. 
 
Penarían encubrimiento de feminicidios sin importar vínculo con imputados  
Eliminar las excusas absolutorias a aquellas personas que, de manera voluntaria y en pleno 
uso de sus facultades encubran a un presunto feminicida y puedan ser sujetos a una pena 
por la comisión del delito de encubrimiento, sea cual sea su vínculo con el imputado, 
proponen diputados de Morena. Julieta García, Anabet Franco, Margarita López y Juan 
Carlos Barragán presentan este miércoles una iniciativa para que en Michoacán aplique la 
llamada Ley Monse, impulsada en Veracruz, luego de que se demostró cómo el 
encubrimiento entorpece gravemente el acceso a la justicia para las mujeres. Montserrat 

https://www.respuesta.com.mx/index.php/30-noticias-principales/138459-pide-comite-de-administracion-y-control-sanciones-para-diputados-que-incurrieron-en-malos-manejos-financieros.html
https://www.respuesta.com.mx/index.php/30-noticias-principales/138459-pide-comite-de-administracion-y-control-sanciones-para-diputados-que-incurrieron-en-malos-manejos-financieros.html
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Bendimes, a sus 20 años, fue golpeada brutalmente por Marlon N., quien fuera su pareja 
sentimental, causándole graves heridas y, posteriormente, la muerte.  
 
Diputada buscará blindar recursos para desarrollo integral infantil en Michoacán 
Con la modificación al artículo 15 de la Ley para la Prestación de Servicios de Atención, 
Cuidado y Desarrollo Integral Infantil en el Estado de Michoacán, 
la diputada del PAN, Lariza Pérez Campos, buscará blindar el recurso público destinado a 
este rubro. La propuesta será leída este miércoles en la sesión ordinaria del Congreso de 
Michoacán atendiendo al punto XVIII de la orden del día. La reforma dice a la letra lo 
siguiente: "El presupuesto público destinado al gasto social relacionado con los servicios 
para la atención, cuidado y desarrollo integral infantil no podrá ser inferior en términos reales 
al del año fiscal anterior". 
 
En Congreso de Michoacán buscan garantizar el derecho a la identidad y la filiación 
de la niñez michoacana 
Para garantizar la filiación de las niñas y niños al momento de su nacimiento, la diputada 
María Guadalupe Díaz Chagolla, presentó una reforma al artículo 369 del Código Familiar 
del Estado de Michoacán. En el pleno legislativo señaló que dicha filiación de las niñas y 
niños no debe ser bajo ningún tipo de discriminación. Díaz Chagolla expuso que la filiación 
de los hijos nacidos fuera de matrimonio resulta, con relación a la madre, del sólo hecho 
del nacimiento. Con relación al padre, o en el caso de la pareja del mismo sexo, sólo se 
establece por reconocimiento voluntario o por resolución judicial. El reconocimiento legal 
de la comaternidad, derecho de las familias homoparentales y el derecho a la filiación 
jurídica y el reconocimiento voluntario de las niñas y niños, permitirá no obstaculizar el 
acceso a la identidad de las niñas y niños, asimismo tener acceso a la de seguridad social 
y otras prestaciones. 
 
Retoman diputados locales la iniciativa de revocación de mandato para el gobernador 
El diputado morenista Roberto Reyes Cosari se pronunció por someter a revocación de 
mandato al gobernador de Michoacán a mitad de su sexenio, bajo una dinámica similar al 
ejercicio revocatorio aplicado al presidente López Obrador. El procedimiento de consulta 
revocatoria arrancaría en septiembre del 2024, empezando con la recopilación de las firmas 
correspondientes al 10 por ciento de los electores michoacanos en 57 municipios por lo 
menos, según iniciativa en trámite para reformar los artículos 8,9,48, 57 y 98 de la 
Constitución estatal. La revocación de mandato del gobernador, cuya organización 
quedaría a cargo del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), sería vinculante con la 
participación del 40 por ciento del electorado, aunque queda en vilo el tema de la 
retroactividad. 
 
No descarta Marco Polo ser el coordinador parlamentario de la representación 
Lo que requiere el congreso es que se unan para sacar los temas en benéfico de los 
ciudadanos, indicó Será la próxima semana cuando los integrantes de la representación 
parlamentaria tomen la decisión de quién será el nuevo coordinador de diputados de dicho 
grupo, así lo dio a conocer el congresista Marco Polo Aguirre. 
“Yo lo que tengo es voluntad de hacer cosas por Michoacán y de hacer lo mejor por los 
michoacanos”, señaló. Para Aguirre Chávez, lo que requiere el congreso es que se unan 
para sacar los temas en benéfico de los ciudadanos, “en el debate público lo vamos a 
coincidir, pero hay mucho en el que si deberíamos coincidir para que el congreso no esté 
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cómo está”, señaló.  
 
Boletines: 
 
75 Legislatura endurece castigos a quien abandone, abuse o despoje a un adulto 
mayor 
 
Busca Ernesto Núñez impulsar huertos autosustentables en zonas urbanas 
 
Plantea Reyes Galindo frenar corrupción en la construcción de obra pública 
 
La despenalización y legalización del aborto son una deuda de la democracia: 
Gabriela Cázares 
 
Aprueba Congreso exhorto al ejecutivo emitido por Dip. Samanta Flores para 
capacitación en materia turística 
 
Aplicar la Ley de Protección Animal, exhorta 75 Legislatura a los Ayuntamientos 
 
Alarmantes los feminicidios en Michoacán 
  
Aprueba Congreso del Estado su Presupuesto de Egresos 2023 
 
Propone Morena sanciones para quien encubra feminicidas 
 
A fortalecer detección y prevención de leucemia infantil, convoca el Congreso del 
Estado 
 
Propone Julieta Gallardo reconocer por Ley, la productividad legislativa 
  
Michoacán necesita urgentemente invertir más en sistemas de captación de agua: 
Víctor Manríquez 
 
Derecho de niñas, niños y adolescentes para un adecuado desarrollo evolutivo de la 
personalidad ya es una realidad: Gloria Tapia 
 
 

INFORMACIÓN POLÍTICA 
 
Ex tesorero de Aguililla, sin entregar caja fuerte y chequeras tras hackeo 
La presidenta municipal de Aguililla, María de Jesús Montes Mendoza, denunció que el ex 
tesorero del Ayuntamiento no ha entregado la caja fuerte, las chequeras y los “token”, luego 
del hackeo de tres millones de pesos, además evidenció que los integrantes del cabildo 
siguen sin asistir a las reuniones convocadas para atender el tema financiero. Montes 
Mendoza visitó el Congreso local para ratificar la revocación de mandato de los integrantes 
del Cabildo de Aguililla, porque supuestamente no acuden a las reuniones ni a las 
convocatorias que se hacen para abordar temas de administración del municipio. 
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Los documentos de Aguililla, dicen quién miente: Sindica 
La síndica del municipio de Aguililla, Elsa Guadalupe Contreras Sánchez, señaló que ellos 
tienen las actas de Cabildo que demuestran quien si iba a trabajar, y quien no, dejando 
entrever que la alcaldesa María de Jesús Montes Mendoza, no se presentó a las sesiones 
de trabajo. Y es que hace unos días, la presidenta de Aguililla presentó la suspensión o 
revocación de mandato ante el poder legislativo de ocho integrantes del cabildo por no 
acudir a seis sesiones ordinarias y extraordinarias en un lapso de 60 días. 
 
Preocupante, intento de centralizar a la Auditoría de Michoacán: MC 
Para el dirigente estatal de Movimiento Ciudadano, Antonio Carreño Sosa, el intento de 
eliminar la autonomía financiera de la Auditoría Superior de Michoacán (ASM) es un primer 
ejercicio de centralizar a los órganos autónomos de la entidad. En rueda de prensa, el líder 
partidista recordó la importancia de las actividades de la ASM, que recaen en la garantía 
de la rendición de cuentas de los municipios, sin la intervención del gobierno y la clase 
política. 
 
Es un honor marchar con Obrador: Bedolla 
El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla asistirá a la marcha convocada por el presidente de 
la República, Andrés Manuel López Obrador, con motivo de su Cuarto Informe de gobierno. 
"Congruente con el proyecto de nación y del movimiento que encabeza el presidente para 
transformar al país, participaremos en la marcha y concentración del próximo 27 de 
noviembre en la Ciudad de México" afirmó el gobernador del estado 
 
Pide edil de Morelia que no se presione a beneficiarios de becas para ir a marcha de 
AMLO 
Después que el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador anunció que 
este 27 de noviembre se realizará una marcha para impulsar su próximo informe de 
gobierno y en la que se aprovechará para apoyar la reforma electoral que plantea la 
reestructura del Instituto Nacional Electoral (INE), el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez 
Alcázar, señaló que se espera que no se coaccione a beneficiarios de programas y becas 
para participar. El edil moreliano indicó que tras la gran cantidad de personas que 
marcharon el pasado domingo 13 de noviembre, el gobierno federal pudo percatarse 
que muchos ciudadanos en el país no quieren está modificación, por lo que ahora tratan de 
demostrar que son los que están a favor. 
 
Juan Pablo Celis adelanta que Morena Michoacán participará en la marcha de AMLO, 
el 27 de noviembre. 
El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, convocó esta mañana a la 
población a realizar una marcha en la capital del país, previo a la presentación de su Cuarto 
Informe de Gobierno. La convocatoria, abierta, la hizo durante La Mañanera de este día, y 
dijo que la marcha partirá del Ángel de la Independencia y concluirá en el zócalo capitalino, 
dónde rendirá su informe. De inmediato, el presidente en Michoacán de Morena, Juan Pablo 
Celis, hizo publica la decisión de participar en esa marcha. 
 
MC tendría representación en el Congreso de Michoacán 
El coordinador estatal en Michoacán de Movimiento Ciudadano, Antonio Carreño Sosa, 
mencionó en rueda de prensa qué hay avances de negociación con una legisladora para 
que pueda ser parte del partido naranja. Para Carreño Sosa, la representación en la 



 
 
 
 

                                                               17 de noviembre de 2022 
legislatura michoacana es primordial, por lo que aseguró que esta puede estar resuelta 
antes de comenzar el tema del presupuesto, es decir, en pocos días. Es de destacar que el 
partido de Movimiento Ciudadano tiene representación de forma institucional en la presente 
legislatura, sin embargo, la diputada Margarita López Pérez, decidió irse a Morena, luego 
al Verde Ecologista y posteriormente al PRD. 
 
#Michoacán Partido Verde Me Abandonó Por No Ceder A Chantaje; Alcaldesa 
Aguililla 
La presidenta del municipio de Aguililla, María de Jesús Montes Mendoza, llegó hoy a la 
sesión ordinaria dentro de la LXXV Legislatura del Congreso de Michoacán, con la finalidad 
de saber el avance sobre el documento que presentó en días pasados, para la eliminación 
de poderes en esta localidad. Sin embargo, aún este documento no ha sido discutido en el 
pleno legislativo local; por otra parte, la munícipe dijo sentirse abandonada por el que fuese 
su partido político, el verde ecologista (PVEM), con el que llegó a ocupar el actual cargo 
público en esta entidad. 
 
Pide PAN Michoacán presunción de inocencia para 5 ediles ligados a narco 
La dirigencia del PAN en Michoacán reclamó el principio de presunción de inocencia para 
los cinco presidentes municipales emanados de su partido, que han sido señalados de 
mantener presuntos vínculos con el crimen organizado. En entrevista con Quadratín, el 
secretario general del PAN, Javier Estrada Cárdenas, aseguró que su partido no tiene 
elementos para poner en duda la pulcritud del actuar de sus autoridades municipales, por 
lo que se pronunció porque la autoridad competente proceda conforme a derecho y se 
pondere el principio de autoridad.   
 

 
INFORMACIÓN DE GOBIERNO 

 
Esperan 250 mil turistas para la temporada 2022-2023 de la mariposa Monarca 
El ejido El Rosario se declara listo para que el próximo 18 de noviembre para la apertura 
de la temporada 2022-2023 de la mariposa Monarca en el municipio de Ocampo. A decir 
del Alcalde, Amado Gómez González, el inicio de la apertura de la temporada 2022-2023 
servirá para que miles de turistas puedan disfrutar de las bellezas del municipio de Ocampo 
con sus mariposas Monarca, y es una gran oportunidad para tener este contacto cercano 
con el medio ambiente. 
 
Ejidatarios de El Rosario piden apoyo a gobiernos para proteger bosques  
Un llamado fue el que hicieron los comisarios del Ejido El Rosario al gobierno estatal y 
federal para que inviertan en el mantenimiento de más de 500 mil árboles que hay en 
el Santuario de la mariposa monarca. En rueda de prensa, el presidente municipal de 
Ocampo, Amado Gómez González, evidenció que este año los municipios de Angangueo 
y Ocampo quedaron fuera del convenio de recursos económicos para el mantenimiento de 
los Santuarios por una determinación de la Secretaría de Medio Ambiente. 
 
Michoacán requiere ampliar la infraestructura federal: constructores 
Ante la reciente aprobación del presupuesto federal, Michoacán requiere de más inversión 
para la infraestructura federal, señaló el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) en el estado, Antonio Tinoco Zamudio. En conferencia de 
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prensa, el dirigente empresarial subrayó que la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) ha tenido un decrecimiento en su partida 
presupuestal para el estado, pese a que se tiene un plan ambicioso de inversión para 
modernizar la infraestructura federal en la entidad. 
 

 
INFORMACIÓN DE MORELIA 

 
El Bicentenario en constante lucha contra el deterioro 
Un cubículo que en algún momento fue una caseta de seguridad te da la bienvenida. Tiene 
los cristales rotos, sus paredes totalmente grafiteadas y en su interior resguarda basura y 
olores insalubres. La segunda postal, es un auditorio que se está cayendo a pedazos, 
presenta huecos en el domo y sus accesos se encuentran totalmente destruidos. A un 
costado y por medio de grafitis, una barda registra un amor obsesivo, tóxico y peligroso. 
Por todos lados, se puede leer el nombre de Isabel: “Te amo, Isabel”, “Isabel, dame otra 
oportunidad”, “Perdóname, fui una perra infiel, pero te amo, no te supe valorar”, son algunas 
de las frases que se leen a las afueras de las instalaciones. 
 
Zonas comerciales y bancos serán resguardados por 200 policías de Morelia durante 
el Buen Fin 
Zonas bancarias y comerciales se encuentran bajo el resguardo de 200 elementos de la 
Policía Morelia. Ante el inicio de las actividades del Buen fin, ya se tienen identificados los 
focos rojos. En voz de Alejandro González Cussi, Comisionado de Seguridad Ciudadana 
de Morelia, uno de los puntos que presentan especial atención es el estacionamiento de 
Plaza La Huerta. Precisó que en años pasados el robo de vehículo de posicionó como el 
principal agravio a los consumidores por la misma estructura del estacionamiento y la 
instalación de carpas. 
 
Prevé Morelia recaudar casi 11 mil cobijas para población vulnerable  
Más de 10 mil 700 cobijas prevé recaudar Morelia para su entrega a población vulnerable 
al frío en esta temporada invernal, señaló Paola Delgadillo Hernández, presidenta del 
Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) municipal. Para incentivar esta 
recolección, se llevará a cabo la quinta carrera atlética infantil Cobijemos Morelia, el próximo 
11 de diciembre, a partir de las 9 horas. “Diciembre está próximo y es una etapa del año 
que a muchos nos gusta, pero también es un momento para ser solidarios y generosos, 
sobre todo, con los más desprotegidos”, refirió Delgadillo Hernández. 
 
Vandalismo en bienes públicos se ha salido de control en Morelia  
El vandalismo de bienes en las vías y espacios públicos en Morelia, como en otras ciudades 
patrimonio del país, “se ha salido de control”, señaló Gaspar Hernández Razo, gerente del 
Centro Histórico. Refirió que además del robo de placas conmemorativas y bustos 
elaborados en bronce, presuntamente con el objetivo de comercializar este material, se ha 
observado la destrucción de piezas de cantera o herrería, lo que muestra que los 
responsables no solo están interesados en el beneficio económico, sino que buscan afectar 
el funcionamiento de las zonas vandalizadas.  
 
Más de tres mil personas participarán en desfile de la Revolución Mexicana 
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Un total de tres mil 500 personas participarán en el desfile del próximo domingo 20 de 
noviembre, con el cual se conmemorará el 112 aniversario del inicio de la Revolución 
Mexicana. A través de un comunicado, la Comisión Estatal de Cultura Física y Deporte 
(CECUFID) detalló que se tiene prevista la participación de 51 contingentes divididos en 
instituciones educativas de los diferentes niveles, dependencias federales, estatales, 
municipales, paraestatales y descentralizadas; además de asociaciones deportivas, 
escuelas militarizadas y la incorporación de los medallistas michoacanos en los Juegos 
Nacionales y Paranacionales Conade 2022. 
 
Morelia: prevén más de 500 mil visitantes a Las Cañas y derrama de más de 30 mdp 
A un par de semanas de que llegue el mes de diciembre, autoridades municipales 
anunciaron la llegada de la Fiestas Guadalupanas 2022, que podrán disfrutarse desde el 
próximo domingo 20 de noviembre. En rueda de prensa, el director de Plazas y Mercados 
de Morelia, Marco Antonio Garibay González, mencionó que se tiene registro de 369 
puestos que se colocarán en la primera etapa de las festividades y 637 más se colocarán 
del 9 al 12 de diciembre, para un total de mil 6. 
 
Presenta Immujeris la red de apoyo Todas brillamos  
En busca de identificar y unir a las mujeres que promueven el derecho a una vida libre de 
violencia, el Instituto de la Mujer Moreliana para la Igualdad Sustantiva (IMMUJERIS), 
presentó la convocatoria “Todas Brillamos”. En un comunicado se informó que el proyecto 
tiene como objetivo brindar las herramientas necesarias para atender y canalizar casos de 
violencia de género con una oportuna asistencia, así lo dijo la directora del Instituto, Nuria 
Gabriela Hernández Abarca. 
 
Alfonso: Hackeo De Guacamaya Confirma Que Federación Nos Espía Ilegalmente 
Datos revelados por el reciente hackeo a los archivos de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (SEDENA) demuestra que el gobierno nos espía de manera ilegal, así lo señaló 
el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar. Esto, ante pregunta expresa de este medio 
de comunicación sobre la opinión del edil, luego de que el colectivo Guacamaya revelara 
una lista elaborada por el Centro Nacional de Inteligencia en 2021, donde se señalan a 29 
munícipes de Michoacán relacionados con el Crimen Organizado. 
 
Morelia Tras Hallar Pistola En Tiripetío Alfonso Pide: Que Se Aplique La Ley A 
Normalistas 
Lamentable», así calificó el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, que se haya 
encontrado un arma en la habitación de uno de los líderes normalistas, tal como trascendió 
el día de ayer. «Lamentable, tenemos que hacer valer todo el estado de derecho y el cumplir 
las leyes», respondió el edil ante pregunta expresa por parte de los medios de comunicación 
locales sobre este tema. Por otro lado, destacó que al tratarse de conflictos con el gobierno 
estatal, la Policía Morelia no puede actuar plenamente en las movilizaciones que realizan 
estos grupos sociales. 
 
En ilegalidad, 20 clínicas de tratamiento contra adicciones en Morelia  
Un mínimo de 20 clínicas de tratamiento para personas con adicciones opera en Morelia en 
condiciones de ilegalidad, al carecer de licencia municipal de funcionamiento, señaló Yankel 
Alfredo Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento. Refirió que se tienen 70 instalaciones 
debidamente reguladas por la administración local, pero también se conoce que hay 
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muchas que no cuentan con documentación. Hasta el momento, Benítez Silva mencionó 
que se han encontrado 20 de estas clínicas o centros, debido a que han buscado obtener 
su licencia para laborar, sin éxito.  
 

 
INFORMACIÓN DE SALUD 

 
 
Realizará la SSM el primer Congreso Estatal de Donación de Órganos 
En aras de actualizar al personal de salud que interviene en los procesos de donación, 
procuración y trasplante de órganos, la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM), a través 
del Consejo Estatal de Trasplantes (Coetra), realizará el Primer Congreso Estatal de 
Donación de Órganos. Se informó que bajo el lema “Sumando esfuerzos en pro de 
Michoacán”, del 17 al 18 de noviembre, los profesionales de la salud serán capacitados y 
sensibilizados en la importancia que tiene la donación de órganos y tejidos con fines de 
trasplantes, la regulación sanitaria que existe, los protocolos de trasplantes renales 
pediátricos, así como los enfoques quirúrgicos.  
 
La Coalición de Sindicatos de Servicios de Salud denunció la falta de voluntad del 
actual Gobierno Estatal, ante las demandas más sentidas de la base trabajadora. 
Al interior de la Secretaría de Salud de Michoacán impera la injusticia en afectación directa 
de los trabajadores, denunciaron líderes de la Coalición de Sindicatos de Servicios de 
Salud. En rueda de prensa lamentaron la falta de voluntad por parte del Gobierno Estatal 
para dar respuesta a las demandas más sentidas de la base trabajadora, derivado del trato 
desigual entre organizaciones sindicales, por lo que exigieron justicia, equidad, respeto e 
inclusión a todas las prerrogativas y prestaciones de los trabajadores. 
 
Michoacán reportó 7 nuevos contagios por COVID-19 y ninguna defunción 
La Secretaría de Salud en Michoacán no reportó defunciones este miércoles a causa del 
COVID-19, por lo que desde el inicio de esta enfermedad, se han reportado un total de 8 
mil 710 muertes en la entidad. Asimismo, el reporte técnico de salud, registró un total de 
209 mil 493 contagios confirmados en el estado por la enfermedad. Este día, se detectaron 
7 casos nuevos en el municipio de Morelia con 4, y Zacapu, Coahuayana y Tzintzuntzan 
con un contagio respectivamente. 
 
 

INFORMACIÓN DE EDUCACIÓN 
 
Maestros y estudiantes protestan en Morelia por normalistas detenidos 
 Mientras que maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación 
(CNTE) empiezan a reunirse fuera de Casa Michoacán para iniciar la marcha en apoyo a 
los normalistas detenidos, mientras que estudiantes mantienen presencia en el cruce de 
las avenidas Ventura Puente y Lázaro Cárdenas. En el lugar, los normalistas detuvieron a 
por lo menos cuatro vehículos con los que bloquearon el tránsito vehicular por algunos 
minutos. 
 
AMLO visitaría Pajacuarán, Chilchota y Áporo para inaugurar universidades 
"Bienestar" 
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El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 
inauguraría cuatro universidades para el Bienestar "Benito Juárez" tres de ellas 
en Michoacán, los próximos viernes 18 y sábado 19 de noviembre. Según la agenda 
preliminar consultada por MiMorelia.com, el titular del Ejecutivo federal realizaría el viernes 
18 en Palacio Nacional su acostumbrada conferencia de prensa mañanera y luego viajaría 
a Michoacán para inaugurar la Universidad para el Bienestar "Benito Juárez" en el 
municipio de Pajacuarán, a las 14:00 horas. Luego, a las 17:00 horas, haría lo propio con 
la Universidad para el Bienestar “Benito Juárez” en Chilchota. 
 
En Michoacán y otros 4 estados, alumnos ya podrán reprobar: SEP  
Luego de dos años de que se ordenó que todos los alumnos de nivel básico debían de ser 
aprobados a causa de la pandemia por Covid 19, la Secretaría de Educación Pública (SEP), 
anunció que en cinco estados los estudiantes ya pueden ser reprobados, durante el ciclo 
escolar 2022-2023. Proceso informó en su portal que con el regreso a la normalidad, a partir 
de diciembre ya pondrán tener notas negativas los estudiantes de Coahuila, Tabasco, 
Zacatecas, Baja California y Michoacán.  
 
Buscan rescatar la lengua purépecha en escuela de Tzintzuntzan  
El pasado 11 de noviembre, el comisionado de Pueblos Indígenas de Michoacán, Miguel 
Ángel Cuin Simón, acudió a la Escuela Primaria Bilingüe Mintsita, ubicada en Tzintzuntzan, 
para realizar la entrega de material didáctico para la lengua purépecha. Se informó que los 
libros fue gestionado ante el INPI, con el cual se busca rescatar la lengua materna 
purépecha en Tzintzuntza. En la institución también se realizó una reunión de trabajo con 
el director Cayetano Campos, el profesor Santiago López y padres de familia, con el objetivo 
de mejorar la infraestructura de la institución, así como también, se acordó gestionar becas 
para sus estudiantes.  
 
Bloquean la Zamora-Zacapu; piden liberación de maestra indígena detenida 
Con troncos de árboles y camiones de carga pesada, nuevamente los comuneros de 
Chilchota han tomado la carretera Zamora-Zacapu; demandan la liberación de la profesora 
indígena privada de la libertad en Uruapan. El bloqueo se encuentra a la altura de la 
comunidad de Huáncito. Los quejosos anunciaron que se sostendrá el bloqueo hasta que 
se libere a la profesora Cecilia S., arrestada en una manifestación y vinculada a proceso 
por daño en las cosas.  La serie de manifestaciones en esa comunidad se acerca a la 
tercera semana, ya que la detención se hizo a finales de octubre.   
 
En protesta, normalistas secuestran camiones y bloquean vialidades de Morelia 
Estudiantes de las normales de Tiripetío y de Educación Física, secuestraron camiones 
refresqueros y bloquearon vialidades en Morelia. Exigen que se libere a los tres docentes 
del sector indígena, de formación normalista, que fueron detenidos en Cheranástico a fines 
de octubre y que actualmente están bajo proceso en el CERESO de Uruapan, que son 
Cecilia S., Miguel G., y José L. Los estudiantes normalistas también solicitan que haya una 
distribución efectiva de plazas, en particular para las generaciones de egresados 2019 y 
2020. 
 
Reporta CNTE amparo para que jóvenes detenidos lleven proceso en libertad 
La defensa de los egresados normalistas que fueron detenidos y recluidos en Uruapan por 
la quema de vehículos en un bloqueo carretero, promovieron un amparo en el tema. En 
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entrevista para Quadratín, el dirigente de la Sección XVIII de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación CNTE) Poder de Base, Benjamín Hernández, indicó que este 
recurso legal es para que los imputados puedan seguir el proceso en libertad. “El martes se 
interpuso un amparo para que puedan de manera en libertad enfrentar las acusaciones y 
estar viendo con las instancias”, señaló.  
 

 
INFORMACIÓN DE SEGURIDAD 

  
#TúMereces: el bienestar para los viajeros en la carretera Siglo XXI 
Hablar de accidentes en carretera puede llegar a ser común, sin embargo, para los 
michoacanos hablar de la carretera federal 37-D, mejor conocida como la Autopista Siglo 
XXI se ha convertido en un sinónimo de sangre y sufrimiento, pues con base a cifras 
oficiales, el día de hoy se contabilizan 110 accidentes en “la carretera de la muerte” como 
es ahora llamada popularmente. Ante estos hechos un grupo de ciudadanos ha lanzado el 
movimiento social #TúMereces, los cuales se han definido como: Movimiento Estatal de 
REacción Ciudadana y Estabilidad Social. Su búsqueda principal es que se realice la 
ampliación a cuatro carriles de la autopista para así evitar más pérdidas humanas. 
 
Exhorta SSP a seguir medidas preventivas para las compras virtuales del Buen Fin 
La Policía Cibernética, adscrita a la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), emite las 
medidas en materia de prevención, para los usuarios que efectúen compras virtuales. Entre 
las recomendaciones, la institución exhorta a los usuarios a monitorear sus cuentas 
bancarias, para estar al tanto de cualquier actividad irregular, no conectarse ni efectuar 
compras desde redes públicas o compartidas, no instalar algún software de fuentes no 
confiables al realizar tus compras, asegurarse siempre de cerrar sesión, comprar en sitios 
seguros, conocidos y de buena reputación. 
 
A la baja, incidencia delictiva del fuero común en Morelia: autoridades; los asesinatos 
son el pendiente 
“Morelia es ejemplo a nivel nacional en la implementación del sistema de Justicia Cívica”. 
Luego de encontrar el modelo casi muerto, la estrategia logró resurgir en la capital del 
estado. Durante su visita en la ciudad de Morelia, el Director de la Misión de USAID México, 
Bruce Abrams señaló que la ciudad se posicionó entre las 10 ciudades más seguras a nivel 
nacional. Actualmente, según la evaluación de la Agencia de los Estados Unidos para el 
Desarrollo Internacional (USAID), el cumplimiento del esquema de Justicia Cívica alcanza 
el 87 por ciento. Se espera que en cuestión de meses se logren completar los esquemas 
pendientes. 
 
Ejército abate a cuatro sicarios de “Los Pájaros Sierra” en enfrentamiento en San 
José de Gracia: Hay 2 heridos y un arsenal asegurado 
Un enfrentamiento entre miembros del crimen organizado y soldados del Ejército, en el 
municipio de Marcos Castellanos (mejor conocido por el nombre de su cabecera municipal 
San José de Gracia), dejó un saldo de cuatro sicarios abatidos y dos heridos. Los hechos 
se registraron la tarde del miércoles, cuando los uniformados patrullaban en ese municipio, 
ubicado en los límites de Michoacán con Jalisco. En un punto determinado, los soldados 
fueron atacados a balazos por civiles armados, por lo que los militares repelieron la 
agresión, desatándose una intensa balacera. 

 


